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 покупка
(рублей)

продажа
(рублей)

курс ЦБ
(рублей)

USD 65.90 67.40 66.6343

EUR 70.90 72.50 71.8184

Переменная облачность, снег.Переменная облачность, снег.
Ветер:Ветер: северо-восточный,  северо-восточный, 
              7-9 м/сек.              7-9 м/сек.
Температура: Температура: ночь –12ночь –12оо   –14 –14оо,,
                             день –10                             день –10оо    –12–12оо

Ключевыми темами мероприятия 
станут энергосбережение, 
энергетическая эффективность 
и экология. На форуме будут 
действовать выставочные 
павильоны, представляющие 
компании, работающие 
над повышением энергоэффективности 
в России, а также гости 
из Южно-Африканской Республики, 
Австрии, Англии и Беларуси. 
Помимо наглядной демонстрации 
использования эффективности 
процесса экономии энергетики 
намечен ряд совещаний и встреч. 

Однако главное событие IV международ-
ного форума «Энергосбережение и энерго-
эффективность» ENES-2015 уже стартова-
ло. Речь идет об интернет-голосовании на 
конкурсе реализованных проектов в сфе-
ре энергосбережения и повышения энерго-
эффективности. Среди сотни номинантов 
в состязании принимают участие авторы 
шести проектов из Челябинской области. В 
подразделе «Энергоэффективный дом» про-
ект на звание лучшего многоквартирного 
жилого здания, где внедрены сберегающие 
технологии, представило ЗАО РПК «Систе-
мы управления». Министерство строитель-
ства и инфраструктуры Челябинской об-
ласти продемонстрировало свои наработ-
ки в номинации «Самый информационный 
и посещаемый демонстрационный центр 
энергоэффективности». ПАО «Челябэнер-
госбыт» участвует в конкурсной категории, 
где главным направлением является про-
паганда энергосберегающего образа жиз-
ни целой организации. Южноуральские 

энергетики представили внедренный ими 
проект среди аудитории детей дошкольно-
го и школьного возраста. Минстрой, кста-
ти, также соревнуется в этой категории – 
на лучший видеоролик про энергосбере-
гающий образ жизни. Архитектурное бю-
ро Weiss Group из Челябинска представило 
свое видение лучшего проекта по модерни-
зации уличного освещения на примере ос-
вещения бизнес-холла Бовид. Кроме того, 
в подразделе энергоэффективного освеще-
ния заявлена и администрация Агаповско-
го сельского поселения. Наши соседи пред-
ставили на взгляд экспертов проект из раз-
ряда жизненно необходимых – модерниза-
цию уличного освещения села. 

Как следует из пояснительной записки, 
по состоянию на конец 2013 года ситу-
ация с уличным освещением не устраива-
ла ни жителей, ни администрацию Агапов-
ки. Светильники постоянно выходили из 
строя по разным причинам: из-за непред-
сказуемости ресурса работы ртутных ламп, 
действий вандалов. Все это создавало слож-
ности для жителей Агаповки в темное вре-
мя суток. Как признают специалисты, ад-
министрация поселка постоянно получа-
ла справедливые жалобы от населения по 
поводу ненадлежащего состояния улично-
го освещения. При этом на местный бюд-
жет ложились огромные расходы по содер-
жанию системы и оплате снабжающим ор-
ганизациям за потребленные ресурсы – 21 
процент собственных доходов всего посе-
ления. Понимая, что своих финансовых ре-
сурсов на единовременную модернизацию 
сети уличного освещения не изыскать, а ча-
стичная замена светильников займет дли-
тельное время и не принесет ощутимых ре-
зультатов, администрация поселения при-
няла решение объявить конкурс по модер-
низации уличного освещения. 

Стоит отметить, что тендер предусма-
тривал привлечение компании, готовой 
использовать собственные средства при 
обеспечении энергосервисного контрак-
та. Победитель конкурса вложил в реали-
зацию проекта свои средства и применил 
светодиодные лампы. Срок службы тако-
го светильника – 15 лет, каждый уличный 
фонарь имеет 60 светодиодов повышенной 
энергоэффективности, они нагружены на 
25-30 процентов своего номинала. За двад-
цать месяцев экономический эффект со-
ставил 1800000 рублей – именно столько 
средств удалось сэкономить на уличном ос-
вещении, когда на практике количество све-
тильников и площадь освещенности значи-
тельно увеличились после модернизации. 

По мнению специалистов сферы энерге-
тики, в ходе успешно реализованного 
проекта не только снизились затраты на 
содержание уличной сети, но и значи-
тельно улучшилось качество жизни се-
лян. Проект достоин звания победителя 
Всероссийского конкурса эффективно-
го энергосбережения. Помочь землякам 
получить заслуженную награду могут 
все пользователи Интернета. Для этого 
достаточно войти на сайт форума enes-
expo.com (вкладка База проектов) и про-
голосовать. Подведение итогов конкур-
са состоится в дни проведения форума. 

В прошлом году в аналогичном со-
стязании участвовали три организа-
ции из Челябинской области. Диплом 
в номинации «Лучший проект по по-
пуляризации энергосберегающего об-
раза жизни среди детей дошкольно-
го и школьного возраста, реализован-
ный в учебном заведении» достался ОАО 
«Челябэнергосбыт». 

Валентина СЕРДИТОВА
Фото Ильи МОСКОВЦА

Если вам не до лампочки…
С 19 по 20 ноября в Москве пройдёт авторитетный форум С 19 по 20 ноября в Москве пройдёт авторитетный форум 
по вопросам энергетикипо вопросам энергетики

Держать технику по ветру
Управленцы намерены «затянуть» 
пояса, а коммунальщикам 
рекомендовано прибавить 
расторопности.

На аппаратном совещании заместитель 
главы города Виктор Нижегородцев  реко-
мендовал коллегам обратить внимание на 
информацию одного из сайтов, где сообща-
ется о введении жесткой экономии средств 
в администрации Челябинска. Глава об-
ластного центра Евгений Тефтелев предло-
жил свести траты к минимуму. «Команди-
ровки процветают, а это – бензин, так что 
сократить аппетиты надо», – резюмировал 
Нижегородцев и передал слово еще одному 
заместителю главы города Юрию Емельяно-
ву. Тот доложил о наполняемости доходных 
частей бюджета Магнитогорска, сообщив, 
откуда еще ждать поступления средств и ка-
ковы прогнозы на будущий год. 

Традиционными стали сообщения о рей-
дах по проверке работы маршрутных так-
си, результатах санитарной уборки. Так, по 
данным, предоставленным начальником 
управления инженерного обеспечения, 
транспорта и связи администрации города 
Дмитрием Борисенко, в ходе совместных 
с Госавтоинспекцией рейдов 23 водителя 
маршрутных такси были привлечены к ад-
министративной ответственности за нару-
шения ПДД, у восемнадцати шоферов на 
момент проверки не было договора на пе-
ревозку пассажиров. 

Начальник МБУ «ДСУ» Максим Безгодов 
сообщил, что на предприятии, которое он 
возглавляет, техника и люди готовы к по-
годным изменениям. Виктор Нижегород-
цев отметил, что следует плотнее работать 
с управляющими компаниями: проезжая 
часть находится в нормативном состоя-
нии, а вот тротуары завалены снегом. Ком-
мунальщикам нужно привести в порядок 
пешеходные дорожки внутри дворов, вдоль 
проспектов. 

Валентина СЕРДИТОВА

• • Срок службы такого светильника составляет 15 летСрок службы такого светильника составляет 15 лет
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Морская закалка
Магнитка поставляет судосталь 
для новейших российских 
ледоколов.

В ОАО «Выборгский судостроительный 
завод» состоялась закладка современного 
дизель-электрического ледокола. Магни-
тогорский металлургический комбинат во-
шел в число ключевых поставщиков метал-
ла для будущего судна.

Выборгский судостроительный завод за-
ключил контракт на постройку двух много-
целевых дизель-электрических ледоколов 
финского проекта Aker ARC 130 А для ООО 
«Газпромнефть – Новый порт». Планируется, 
что ледоколы будут сданы в эксплуатацию 
в 2017 году. Оба судна способны преодолевать 
льды до двух метров, основное их назначение –
ледокольная проводка танкеров, помощь 
при проведении швартовных, погрузочных, 
а также спасательных операций, буксиров-
ка судов, участие в операциях по ликвидации 
разливов нефти и пожаротушению.

Магнитогорский металлургический ком-
бинат успешно сотрудничает с Объединен-
ной судостроительной корпорацией, в ко-
торую входит ОАО «Выборгский судостро-
ительный завод», в области создания но-
вейших ледоколов. Кроме того, ОАО «ММК» 
является основным поставщиком судоста-
ли для строящихся на Балтийском заво-
де (входит в ОАО «ОСК») атомных ледоко-
лов проекта 22220. Сейчас на стапелях это-
го завода ведется строительство головного 
универсального атомного ледокола проек-
та 22220 «Арктика», который станет самым 
большим и самым мощным в мире. В мае 
нынешнего года на Балтийском заводе был 
заложен и первый серийный ледокол про-
екта 22220 «Сибирь». Ведется строитель-
ство самого большого в мире многофунк-
ционального линейного дизель-электриче-
ского ледокола проекта 22600 «Виктор Чер-
номырдин». Поставку судостали для этих 
кораблей также осуществляет Магнитогор-
ский металлургический комбинат.

В 2011 году ОАО «ОСК» и ОАО «ММК» под-
писали меморандум о стратегическом со-
трудничестве. Стороны договорились на-
ладить совместное научно-техническое со-
трудничество по используемым и новым 
видам продукции в судостроении, а также 
оптимизировать логистические цепочки 
доставки металлопродукции с площадки 
ММК на предприятия ОСК.

На долю ММК приходится до половины 
всех поставок металла для российской су-
достроительной отрасли. Комплекс по про-
изводству толстолистового проката спо-
собен производить судосталь, в том числе 
для российского ВМФ, танкеров, современ-
ных судов ледового класса. Судосталь, вы-
пускаемая на стане «5000», сертифициро-
вана классификационными обществами 
Франции, Норвегии, Германии и других 
стран, Российским морским регистром су-
доходства, Российским речным регистром. 
В 2014 году ММК отгрузил отечественным 
судостроителям 78 тысяч тонн металло-
продукции, что на 37,2 процента больше 
показателей предыдущего года, сообщает 
управление информации и общественных 
связей ОАО «ММК».

В мир творчества
В детской школе искусств №1 
состоялся праздник 
для первоклассников.

Главными героями посвящения в музы-
канты и художники «Искусством мы увле-
чены» стали 60 учеников. Ребята увидели 
сценку из «Сказки о царе Салтане...» в ис-
полнении педагогов школы, разгадывали 
загадки, участвовали в конкурсах. Воспи-
танники ДШИ №1 подготовили для перво-
классников концерт, на котором прозву-
чали ансамблевые и сольные номера. Ди-
ректор школы Ольга Иващенко пожелала 
начинающим художникам и музыкантам 
творческих успехов.

Представителей 
антинаркотического совета 
и одноименных комиссий 
собрали на обучающий семинар. 
Мероприятие провели начальник 
управления ФСКН России 
по Челябинской области 
Евгений Савченко и его помощник 
Виталий Лобанов. 

Магнитогорск представлял заместитель 
главы города Вадим Чуприн. Он открыл се-
минар, на котором присутствовали коорди-
наторы муниципальных отделений сове-
та: представители общественных объеди-
нений Магнитогорска, Агаповского, Бре-
динского, Верхнеуральского, Кизильского, 
Нагайбакского районов, а также специа-
листы, координирующие деятельность му-
ниципальных отделений совета, и секре-
тари муниципальных антинаркотических 
комиссий. 

Вадим Чуприн пожелал участникам пло-
дотворной работы и передал слово Евге-
нию Савченко. Тот представил собрав-
шимся краткую характеристику ситуации 
в регионе. На сегодняшний день, согласно 
статистическим данным, в Челябинской 
области проживают 184 тысячи человек, 
которые имеют опыт использования нарко-
тических веществ. И только пять реабили-
тационных центров включены в официаль-
ный реестр вспомогательных социальных 
учреждений. Деятельность полусотни про-
чих центров, которые так или иначе связы-
вают с помощью наркозависимым, для вла-
стей не определена. 

Проведенный среди учащейся молоде-
жи опрос также не порадовал наркополи-

цейских: 47 процентов студентов не ори-
ентированы на здоровый образ жизни, еще 
11 процентов впервые попробовали нарко-
тики в учебном заведении. Евгений Сав-
ченко напомнил, что лучшей формой про-
филактики от наркотических пристрастий 
считается организация спортивной, досу-
говой деятельности. Это отмечают и сами 
молодые люди, а также психологи, педаго-
ги и врачи. Наиболее эффективными ме-
рами против пагубных привычек бывшие 
наркозависимые называют спортивные, 
культурные мероприятия, встречи с теми, 
кто смог «очиститься». 

Помощник начальника управления 
ФСКН по Челябинской области Виталий 
Лобанов в своем выступлении детально от-
разил задачи и функции недавно сформи-
рованного общественного антинаркоти-
ческого совета. По его словам, сообщества 
созданы в 41 муниципальном образовании, 
регулярная работа проводится в семи му-
ниципалитетах, еще в двух районах пока 
не определили состав совета и его назначе-
ние. Главными задачами новых подразде-
лений Лобанов назвал помощь обществен-
ников официальным властям в работе по 
пресечению преступной деятельности и 
создание условий для социальной реабили-
тации и профилактики. 

Причем областные власти формируют 
такие задачи не на пустом месте, они пред-
лагают общественным организациям за-
ключить партнерское соглашение с анти-
наркотическим советом и получить финан-
совую помощь на реализацию проектов. 
К примеру, в этом году некоммерческие ор-
ганизации могут рассчитывать на солид-
ные субсидии – на эти цели выделено из 
бюджета 16 миллионов рублей, в будущем 
сумма еще увеличится. Впрочем, претен-

довать на субсидии смогут не все, а только 
те организации, чья деятельность прозрач-
на для правоохранителей, заявил Евгений 
Савченко: 

– Волонтерское движение – наилучшая 
форма сотрудничества. Но вы должны по-
нимать, что, прежде чем допустить к рабо-
те с зависимым, следует выяснить, с чем об-
щественные формации идут к людям. 

Начальник управления ФСКН привел в 
пример всемирно известную организацию, 
недавно ее представители обратились в со-
ответствующие службы за получением раз-
решения на посещение заведений пенитен-
циарной системы. В свою очередь правоох-
ранители попросили предъявить списки тех, 
кто намеревается посещать тюрьмы, ведь 
объекты являются режимными, и совершен-
но очевидно, что все посетители должны под-
вергаться проверке. В результате договорен-
ность не была достигнута, поскольку обще-
ственная организация отказалась указать 
имена своих представителей. 

– Но мы должны знать, кто финансиру-
ет такие организации, кто за ними стоит, 
с какими целями, – говорит генерал-лей-
тенант. – Члены сообщества утверждают, 
что оно существует на пожертвования. Но 
на собраниях, где «пускают по кругу шап-
ку», в нее попадает лишь мелочь, тогда как 
к месту встречи служители, как они са-
ми себя называют, приезжают на дорогих 
автомобилях. 

Что касается деятельности магнитогор-
ских общественных организаций, то для 
властей как раз все прозрачно, никто не 
пытается завуалировать свою деятель-
ность, демонстрируя реальные доходы и 
источники. 

Валентина СЕРДИТОВА
Фото Динары ВОРОНЦОВОЙ

Дельный совет
Роль общественных организаций весома и эффективна

В санатории «Юбилейный» 
на озере Банном прошла 
«Школа по качеству 
образования» 
для студентов вузов УрФО.

Организаторами меропри-
ятия выступили Министер-
ство образования и науки 

Российской Федерации, ко-
миссия по вопросам качества 
образования совета Минобра 
РФ по делам молодежи, Об-
щероссийская общественная 
организация «За качествен-
ное образование», Магнито-
горский государственный 
технический университет. 
Мероприятие объединило 

представителей Кургана, Тю-
мени, Челябинска, Магнито-
горска, Екатеринбурга, Уфы, 
Казани. В течение трех дней 
они изучали структуру об-
разования в Российской Фе-
дерации, ее цели и задачи. 
Члены делегаций были раз-
делены на команды, каждой 
выдали один из трех кейсов. 

Необходимо было защитить 
свой вариант решения зада-
чи. В результате все участни-
ки успешно защитились и по-
лучили сертификаты о про-
хождении обучения.

Азнив БАРСЕГЯН, 
студенческий 

пресс-центр МГТУ 
имени Г. И. Носова

Качественное образование
Одной из форм получения знаний может стать игра

• • Собрание южного куста в полном составеСобрание южного куста в полном составе
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17 команд подали заявки 
на участие в ежегодной 
деловой игре 
«Коридоры власти», 
организованной активистами 
Магнитогорской молодежной 
общественной палаты 
при МГСД. Диплом первой 
степени завоевали учащиеся 
школы №59.

По взрослым правилам
Малый конференц-зал город-

ской администрации на несколь-
ко часов стал базой молодежного 
проекта: здесь и стартовая пло-
щадка, и финишный «аэродром», 
и аудитория для подведения ито-
гов. А куда бежать? Профильные 
управления городской админи-
страции – культуры, соцзащиты, 
образования, экономики, девять 
ведомственных кабинетов в марш-
рутном листе каждой команды. За 
неделю до старта игры все при-
нятые к участию коллективы по-
лучили от специалистов подраз-
делений администрации вопро-
сы, по которым  необходимо было 
разработать свои советы в адрес 
городской власти. На каждое вы-
ступление – по 4,5 минуты. В ка-
честве арбитров – специалисты 
основных подразделений адми-
нистрации. Главное условие: наи-
высшие оценки получат только те 
участники, которые предложат 
самые интересные, а главное, ре-
ально выполнимые идеи. Из каж-
дого кабинета можно «вынести» 
максимум десять очков. Словом, 
игра игрой, а требования самые 
серьезные, без скидок на возраст, 
по самым взрослым правилам. 
А бегать-то зачем? 

Как объяснили в оргкомитете, 
оперативность – не главный по-
казатель, но учитываться будет, 
а это возможность заработать от-
нюдь не лишний балл. К тому же 
участники будут знать админи-
страцию не только снаружи, но 
и изнутри, научатся ориентиро-
ваться в коридорах городской 
власти – в будущем пригодится. 
Впрочем, большая скорость, как 
известно, чревата ДТП. К приме-
ру, команда впопыхах «запута-
лась» в лифтовой клавиатуре: кто-
то наугад ткнул «не в ту» кнопку, 
и игроки застряли в кабине на це-
лых полчаса. Несмотря на этот до-
садный казус, ребята не пали ду-
хом и продолжили марафон. На 
подведении итогов их привет-
ствовали бурными овациями.

Пятеро в юбках
«На шпильках – к власти». Имен-

но такую претензию заложили в 
название своей команды учащие-
ся школы №36 . Коллектив игро-
ков исключительно девчачий. Все 
пять – в юбках и на каблуках – под 
предводительством капитана ко-
манды Кристины Конюховой от-
правились в пробежку по кори-
дорам власти. Вслед за ними ед-
ва поспевал корреспондент «МР», 
которого интересовали «процес-
суальные подробности» проекта. 
Плутать не пришлось. В первой 
строке маршрутного листа обо-
значен кабинет управления куль-
туры. Здесь девушкам надо было 
ответить на вопрос, как возродить 

меценатство в Магнитогорске. 
Проблему игроки видят в дефор-
мации ценностей, низком образо-
вательном и культурном уровне 
современного общества. Мецена-
ты девятнадцатого века были про-
свещенными людьми, истинными 
ценителями искусства и вклады-
вали деньги в конкретный талант. 
Им на смену нынче пришли спон-
соры, которые часто преследуют 
свои цели: вкладывают деньги не 
столько в искусство, сколько в соб-
ственную рекламу. Словом, девчо-
нок «на шпильках» занесло в сто-
рону глобальных обобщений, тог-
да как ждали от них выводов мест-
ного значения с конкретными 
предложениями. 

А в кабинете специалиста управ-
ления физической культуры, спор-
та и туризма надо было предло-
жить рецепт «избавления от не-
движимости». Имеется в виду 
освобождение молодежи, в част-

ности, от компьютерной зависи-
мости, которая предполагает бес-
конечное сидение за клавиатурой 
компа. Девчатам кажется, что до-
статочно в школе проводить тан-
цевальные переменки, а после за-
нятий и танцевальные бои между 
классами. Они уверены, что в этом 
примут участие многие: под хоро-
шую музыку появится настроение 
активно подвигаться. И еще себя 
показать да на других посмотреть –
удовольствие...

По «школьной» инерции 
Три с половиной часа продол-

жался марафон по коридорам вла-
сти. Судейская коллегия подвела 
итоги: на третьем месте команда 
«Российский союз молодежи», на 
втором – игровая пятерка город-
ского парламента школьников, а 
диплом первой степени вручен 
«Ромазановцам» – команде уча-
щихся школы №59. Пятая ежегод-

ная молодежная игра завершена – 
чего выиграли? Это про то, что из-
начально планировалось по ито-
гам проведенных интеллекту-
альных турниров сформировать 
некий «креативный портфель», 
наполненный конкретными и, са-
мое главное, реально выполнимы-
ми предложениями, – много ли та-
ковых набралось, где, когда и как 
они реализованы? Предложений 
поступило достаточно, однако 
при объективном анализе очевид-
но, что ни одно из них на упомя-
нутый статус пока не тянет. Прав-
да, соответствующих амбиций у 
соревнующихся не поубавилось. 
Что отрадно. Есть на что обратить 
внимание. Например, команда 
МГТУ «Экспоненто» предложила 
управлению ЖКХ построить но-
вую котельную. 

– Специалисты поставили пе-
ред нами задачку: найдите наи-
более эффективный вариант обо-

грева десяти жилых домов и двух 
учреждений – школы и детсада, – 
рассказывает представитель уни-
верситетской игровой пятерки, 
второкурсник физико-матема-
тического факультета Георгий 
ЧЕРЕДНЯКОВ. – Принять пра-
вильное решение, на осуществле-
ние которого будет затрачен ми-
нимум средств, достаточно слож-
но. У абстрактной задачи и ре-
зультат будет абстрактным. Мы 
занялись подсчетами, и получи-
лось, что рациональнее потра-
титься на строительство новой ко-
тельной. Это обойдется дешевле, 
нежели бесконечное латание ста-
рых мощностей, замена изношен-
ного оборудования или использо-
вание альтернативных и слишком 
энергозатратных источников.  

Приблизительно на такие, пре-
дельно конкретизированные ва-
рианты, по мнению экспертов го-
родской администрации, прежде 
всего надлежало ориентироваться 
участникам марафона. Едва ли не 
для всех команд характерным изъ-
яном была «тяжелая затеоретизи-
рованность». Очень много обще-
известной информации, почерп-
нутой из учебников, справочни-
ков и интернет-источников. Этот 
«школьный синдром» становился 
главной помехой для включения 
творческой фантазии, оператив-
ной аналитики, дерзкой импрови-
зации и обыкновенной самостоя-
тельности. От этих вериг в буду-
щем необходимо избавляться. 

«Крутые впечатления»
Именно так отозвался о прове-

денной игре одиннадцатиклас-
сник школы №59 Андрей ЧЕР-
НИКОВ, капитан команды «Рома-
зановцы», которая, пройдя по ко-
ридорам власти, добыла наиболь-
шее количество баллов – 86:

– В этом проекте принимаю уча-
стие уже второй раз. Крутая затея, 
крутые впечатления. Думаю,  что 
это непременно стоит в будущем 
продолжать. Ведь темы-то пред-
лагаются действительно акту-
альные. Например, как стимули-
ровать социальную активность 
молодежи? Попробуйте приду-
мать конкретный вариант – уве-
рен, что универсальные подхо-
ды тут не годятся. Необходимы 
дифференциация, глубокий мо-
ниторинг интересов самых раз-
ных молодежных аудиторий, со-
циальных групп. Временем про-
верено: вымученные циркуляры, 
общие правила нежизнеспособ-
ны. Нельзя, к примеру, любителю 
хоккея навязывать балет. Подоб-
ные «схемы» работать никогда не 
будут. У меня есть и личный ин-
терес. Очень поучительным и по-
лезным мне представляется об-
щение со специалистами управ-
лений администрации. Уверен, 
что мне это в будущем пригодит-
ся. Я твердо решил стать пред-
принимателем, а это требует 
определенной компетенции в 
сфере взаимодействия с властны-
ми структурами. Так что подоб-
ное просвещение мне только на 
пользу. И больше всего понрави-
лось, что эксперты администра-
ции с нами в лучшем понимании 
слова не церемонились, отнес-
лись всерьез и спуска не давали.

Алексей ТЮПЛИН
Фото Ильи МОСКОВЦА 

Тест для «мускулатуры» интеллекта
В городской администрации школьников и студентов «выставили» в коридор

• • По коридорному маршруту – без компасаПо коридорному маршруту – без компаса

• • Пятёрка отвечает на пятёркуПятёрка отвечает на пятёрку
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ТРЕБУЮТСЯ
 слесари-инструментальщики и заточники. Вахта. 

Жилье и проезд за счет предприятия. Т.: 8-800-100-76-25 
(беспл.) и 8-915-064-09-08.

ПРОДАМ

 срубы сосновые с пиломатериалом, мхом, с до-
ставкой: 3x5 – 49 т. р., 3x4 – 47 т. р., 3x3 – 45 т. р. Т. 8-937-
349-76-24.

ПРОДАМ НЕДВИЖИМОСТЬ

 участок в Аскарово (Восточный-1) у дороги: га-
раж, баня, фундамент дома, газ, свет, рядом 14 соток – 
650 т. р. Т. 8-987-482-72-71.

Рекламная служба «МР». 
Т. 26-33-52.

РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ

18 ноября
Большой зал консерватории  (ул. Грязнова,  22)

К 175-летию П. И. Чайковского

КОНЦЕРТ 
Магнитогорской государственной 

академической хоровой  капеллы им. С. Г. Эйдинова
Художественный руководитель –

заслуженный деятель искусств РФ

Надежда Иванова
В программе: сочинения  и переложения для хора, 

духовные произведения, ансамбли, романсы, 
части из «Литургии Св. И. Златоуста»

Справки по т. 26-45-18. Начало в  18.30.

К этой службе отношение 
разное, но вряд ли найдется 
человек, считающий 
ее незначительной. 

Нынешнее поколение участко-
вых – это отдельная история. Боль-
шинство наших сограждан стар-
шего возраста с ностальгией вспо-
минают времена, когда участко-
вый, как известный всем с детства 
«дядя Степа-милиционер», помо-
гал и старым, и малым. И знали 
его «на квартале» все. 

Бафадар Таги-оглы Самедов как 
раз из того поколения. Он говорит 
просто: «Зовите меня Борис Тагее-
вич» – так обращаются к нему кол-
леги и все, кто его знает. Начинал 
свою службу милиционером, за-
кончил полицейским. Азербайд-
жанец по национальности, после 
окончания Бакинского професси-
онально-технического училища, 
где выучился на токаря, семнадца-
тилетним пареньком приехал по-
гостить к брату в Магнитогорск. 
Да так здесь и остался. Говорит, 
город понравился. За сорок с не-
большим лет, что Бафадар Саме-
дов живет на Южном Урале, так 
сроднился с нашими краями, что 
считает их по-настоящему род-
ными, а себя называет патрио-
том Магнитогорска. Знает каж-
дый уголок города, особенно Ле-
нинский район, здесь он начинал 
после службы в армии милицио-
нером второго дивизиона РОВД, 
здесь сделал карьеру от сержан-
та милиции до майора полиции. 
Признавался даже лучшим участ-
ковым инспектором милиции по 
Магнитогорску. А еще ветеран 
УВД – рабкор «Магнитогорского 
рабочего» с тридцатилетним ста-
жем и наш постоянный читатель.

Участковым инспектором Бафа-
дар Самедов стал в 1983 году. Уча-
сток достался не самый престиж-
ный, включавший в себя поселок 
Новосеверный, район элеватора, 
двенадцатый участок, железнодо-
рожные организации – вагонное, 
локомотивное депо, станцию Маг-
нитогорск и три листопрокатных 
цеха Магнитогорского металлурги-
ческого комбината. Из служебного 
транспорта – мотоцикл «Урал». Це-

лыми днями мотался из одного кон-
ца участка в другой. Зато знал если 
не по имени, то в лицо каждого жи-
теля, помнил, в каком доме живет, 
кто его соседи. Знал поименно всех 
освободившихся из мест не столь 
отдаленных, состоявших на учете 
в психоневрологическом диспансе-
ре, злоупотреблявших спиртными 
напитками, всех малолетних пра-
вонарушителей – и контролировал 
их. Работал с утра до ночи, отдыхал 
только в воскресенье. 

– А как иначе? – говорит вете-
ран полицейской службы. – Зада-
ча участкового инспектора – за-
щищать покой людей. 

О своей непростой службе он 
готов говорить, кажется, беско-
нечно. Так и сыплет примерами 
из практики, припоминает такие 
случаи, от которых мурашки по 
коже. Одну историю до сих пор 
припоминает с содроганием, как 
будто это было вчера, хотя про-
шло уже тридцать лет. В конце де-
кабря 1984 года дежурил Бафадар 
Таги-оглы в штабе, что на двенад-
цатом участке. Ближе к полуночи 
вбегает женщина – босая, в одной 
ночной рубашке, трясется то ли от 
холода, то ли от страха, слова ска-
зать не может. Самедов попытался 
успокоить ее, налил стакан воды. 
Поняв, что женщина в состоянии 
шока и не сможет ничего пояс-
нить, велел ей оставаться в штабе, 
а сам пошел узнать, что случилось. 

У дверей квартиры расплылась 
лужа крови, когда открыл дверь, 
участковый ужаснулся: у порога 
лежал труп пожилой женщины без 
головы. Кто совершил злодеяние, 
понял сразу: один из жильцов – 
квартира была на трех хозяев – со-
стоял на учете в психоневрологи-
ческом диспансере. О случившем-
ся Бафадар Таги-оглы тут же сооб-
щил в районный отдел. А дальше 
все было, как в полицейском бое-
вике: засада в течение нескольких 
дней, а потом погоня со стрель-
бой. Злодея поймали только по-
сле того, как ранили в ногу. За за-
держание особо опасного преступ-
ника от областного ГУВД Самедов 
получил денежную премию. 

Обычная «бытовуха», когда уре-
зонивал пьяных мужей, спасал от 
разъяренного нетрезвого отца ма-

леньких детей, – из разряда по-
вседневных. Другое дело – случай, 
который произошел возле бывше-
го кинотеатра имени Горького. Тог-
да Самедов перешел уже на другой 
участок, на правом берегу.

– Стою на площади Горько-
го, – вспоминает ветеран, – смо-
трю по сторонам: все ли спокой-
но? Почему-то обратил внимание: 
мужчина с «дипломатом» в руках 
выходит из магазина «Москов-
ский», что как раз напротив кино-
театра, а следом – два парня. Один 
чем-то тяжелым бьет мужчину по 
голове, другой выхватывает у него 
«дипломат», и грабители устрем-
ляются в разные стороны. Я – к по-
страдавшему, спрашиваю, как он. 
Незнакомец неожиданно отвечает 

по-польски. Пришлось попросить 
прохожих помочь человеку и вы-
звать «скорую», а сам – за тем пар-
нем, что с «добычей». 

Злоумышленник оказался прыт-
ким, но от Самедова не убежишь:  
спортсмен, кандидат в мастера 
спорта по самбо, участник город-
ских и областных соревнований 
по нескольким видам спорта. Гра-
бителя нагнал на проспекте Ле-
нина, недалеко от горно-метал-
лургического института, парень 
попросту выдохся. За этот случай 
участковый милиционер получил 
от польских граждан в знак при-
знательности карманные часы с 
дарственной надписью.

Серьезно побегать пришлось Ба-
фадару Таги-оглы и не так давно, 

уже в статусе ветерана УВД. При-
шел он на главпочтамт по своим 
делам, встал в очередь, а сам по 
привычке стал присматриваться к 
людям. Взгляд задержался на дол-
говязом парне.

– У него прямо на лбу написано 
«жулик», – говорит полицейский 
в отставке. – Стал за ним следить, 
это уже профессиональное.

Долговязый встал вплотную к 
пожилому мужчине и, как он счи-
тал, незаметно вытащил у того ко-
шелек. Мужчина даже и не заме-
тил. А вор сразу на выход, Самедов 
– за ним. И снова погоня. 

– Годы уже не те, – признает ве-
теран, – чувствую, не догоню. Кри-
чу: стой, стрелять буду! Парень 
бросил кошелек и еще быстрее 
припустил.

Бафадар Таги-оглы поднял укра-
денное – и назад. Кошелек ока-
зался полным, наверное, вся пен-
сия там, вернуть человеку надо. 
На почтамте того старика уже не 
было. Самедов выскочил на ули-
цу и уже в соседнем сквере до-
гнал мужчину – ветеран вой-
ны так и не заметил пропажу. По-
благодарил полицейского в от-
ставке и спросил имя-фамилию.

– Ветеран УВД Самедов, – пред-
ставился бывший участковый и 
поспешил по своим делам.

Фронтовик оказался человеком 
признательным. Обратился в со-
вет ветеранов УВД Магнитогорска 
с просьбой найти и отблагодарить 
полицейского на пенсии. «Зна-
ем такого», – сказали там. Вете-
ранской организации управления 
внутренних дел Бафадар Саме-
дов хорошо известен – активист, 
участник всевозможных соревно-
ваний, человек с активной жиз-
ненной позицией. За благородный 
поступок руководство УВД и вете-
ранской организации вручило ему 
памятный подарок.

Подарков и наград за отличную 
службу у ветерана участковой служ-
бы немало. Среди них медали «За 
отличную службу в МВД», медали 
МВД СССР и МВД России, спортив-
ные награды. И все они одинаково 
дороги полицейскому, потому что 
заработаны честным трудом.

Ольга ПЯТУНИНА
Фото Ильи МОСКОВЦА

Главные по порядку
Сегодня – День участковых уполномоченных полиции в России

15 ноября ушел из жизни замечательный человек, 
бывший выпускник  МОУ «СОШ №61» 

КАНТОВ Владимир.
Он всегда был жизнерадостным, улыбчивым ребен-

ком, любимцем школы. В памяти детей, учителей он 
навсегда останется светлым, добрым, отзывчивым и 
талантливым человеком. 

Друзья и учителя  приносят соболезнования родным 
и близким. Вечная память.

Как много нашего ушло с тобой,
Как много твоего осталось с нами…

• • Бафадар Самедов – на заслуженном отдыхе,Бафадар Самедов – на заслуженном отдыхе,
но мимо чужой беды и сегодня не пройдётно мимо чужой беды и сегодня не пройдёт
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